

Nouvelles sur la recherche en santé Autochtone

Message du Dr Malcolm King, Directeur scientifique de l'ISA



Je vous salue depuis le territoire ensoleillé des Salish du littoral! Le personnel de l'ISA et moi nous attendons à un été palpitant et mouvementé. D'abord, l'ISA parraine la Réunion nationale annuelle des étudiants diplômés de 2014, qui aura lieu du

12 au 14 juillet à l'Université Simon-Fraser (SFU) à Burnaby, en Colombie-Britannique. La réunion est organisée par le bureau des peuples Autochtones de la SFU et coparrainée par le Kloshe Tillicum (Université de la Colombie-Britannique) et le centre de recherche sur la santé des Autochtones de l'Université de Victoria. Cette année, la réunion a pour thème « La recherche en santé autochtone : apprendre de la terre, sur le terrain ». C'est un événement qui s'annonce déjà phénoménal. Je tiens à remercier les membres du comité organisateur de la réunion pour leur dévouement et leur travail acharné.



En mai, j'ai voyagé à New York pour assister à la Treizième session de l'[Instance permanente sur les questions autochtones des Nations Unies](#) ainsi qu'à une réunion parallèle avec des collègues afin de créer une approche

qui permettrait d'élaborer un rapport mondial sur la santé des Autochtones. L'Instance permanente sur les questions autochtones est un organe consultatif auprès du Conseil économique et social (ECOSOC), avec le mandat de discuter des questions autochtones liées au développement économique et social, à la culture, à l'environnement, à l'éducation, à la santé et aux droits de la personne. Cette treizième

session avait aussi un thème spécial : « Principes de bonne gouvernance conformes à la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones (art. 3 à 6 et 46) ».

À la fin du mois, j'ai aussi participé à un atelier sur les données probantes pour promouvoir le bien-être psychologique et la résilience afin de prévenir le suicide dans les communautés circumpolaires. Cet atelier a réuni des équipes nouvellement financées afin d'échanger sur des approches et d'interagir avec le comité de direction international chargé de la supervision de l'initiative. Il s'agissait d'une des composantes principales d'un projet de recherche international entrepris sous les auspices du groupe de travail sur le développement durable (GTDD) du Conseil de l'Arctique. Le projet est mené par le Canada, le Royaume du Danemark (dont le Groenland et les îles Féroé), la Norvège, les États-Unis et la Fédération de Russie, en collaboration avec les six organismes participants permanents du Conseil de l'Arctique.

Ce mois-ci, je serai à Phoenix, en Arizona, pour la 26e conférence annuelle sur la recherche en santé autochtone. Lors de la conférence, qui est organisée par le [Native Research Network](#) [en anglais seulement], je présenterai un article sur la correction des disparités en santé et l'amélioration du bien-être des Autochtones du Canada par la mise en œuvre et la reproduction à grande échelle des connaissances. Cette conférence appuie l'avancement de la recherche au profit des communautés autochtones et offre un forum pour présenter de récents projets de recherche sur la santé et les efforts déployés dans les communautés autochtones.

Deux événements importants auront lieu en octobre 2014. Le Réseau international de développement et

des connaissances en santé autochtone (INIHKD), en partenariat avec l'Environnement réseau pour la recherche sur la santé des Autochtones (ERRSA) du Manitoba, organise la [Conférence internationale sur la santé des Autochtones](#) [en anglais seulement] à Winnipeg, au Manitoba. L'INIHKD tient une conférence biannuelle consacrée à l'amélioration de la vie des Autochtones à l'échelle mondiale au moyen de la recherche dirigée par les communautés et les Autochtones, des services de santé et du perfectionnement de la main-d'œuvre. Cette année, la conférence s'intéresse à la recherche sur la santé des Autochtones en véritable collaboration et à l'encadrement de nouveaux chercheurs et d'étudiants des cycles supérieurs.



Juste avant l'INIHKD, l'ISA et l'Autorité sanitaire des Premières Nations de la Colombie-Britannique organisent ensemble une réunion du groupe international pour la mesure de la santé des Autochtones (IGIHM) à Vancouver, en Colombie-Britannique. Y seront présentées des séances sur la mortalité infantile et la mortalité maternelle et juvénile chez les Autochtones, ainsi que des discussions sur les indicateurs de bien-être.

J'ai bien hâte de vous communiquer les faits saillants de ces grandes réunions dans un prochain bulletin !

Malcolm King, Ph.D.

Préavis de financement sous l'initiative des Voies de l'équité

Voies de l'équité en santé pour les Autochtones : Subventions d'équipe de recherche sur la mise en œuvre – Composante 1

La possibilité de financement Équipes de recherche sur la mise en œuvre (ERMO) des Voies de l'équité financera les **équipes de recherche sur la mise en œuvre sous la composante 1**. Ces subventions de développement d'équipe soutiendront les équipes de recherche dans l'établissement de relations avec les communautés des Premières Nations, des Inuits ou des Métis, et aideront les équipes à désigner des interventions prometteuses, efficaces et multidimensionnelles sur la santé des populations, fondées sur les pratiques autochtones et applicables à grande échelle dans les domaines prioritaires, en vue des prochaines composantes.

Le financement offert dans cette composante vise à soutenir les équipes dans la préparation d'une demande pour les composantes 2 et/ou 3. La somme totale disponible dans le cadre de cette possibilité de financement est de 800 000 \$. Le maximum accordé par subvention est de 100 000 \$, pour une période maximale de 18 mois.

Remarque : Les IRSC lanceront des possibilités de financement distinctes pour les demandes des composantes 2 et 3 dans les domaines prioritaires plus tard cette année.

Il y aura **deux webinaires instructifs** sur cette possibilité de financement. Pour toute question au sujet de l'inscription, communiquez avec [Mélanie Bergeron](#).

- le 4 juin 2014, 12 h à 13 h HE
- le 9 juin 2014, 12 h à 13 h HE ([inscription](#))

* Un enregistrement audio des webinaires sera disponible après les sessions en communiquant avec Mélanie Bergeron.

Pour toute question concernant cette possibilité de financement, communiquez avec [Sarah Viehbeck](#).

Résultats de financement

L'ISA tient à féliciter tous les récipiendaires de financement issues des possibilités de financement ci-dessous.

Bourse de recherche au doctorat : AP d'automne 2013

Colin Baillie (Université Queen's) - Méthodes de recherche en santé des Autochtones

Using Two-Eyed Seeing to Examine the Physical Activity-Environment Relationship

Meaghan Thumath (U.C.-B.) - Santé des PN.I.M.

Exploring the role of outreach services to mitigate structural inequities and improve access to primary health care for Aboriginal and non-Aboriginal women

Bourse de recherche : AP d'automne 2013

Anita Benoit (Hôpital Women's College) - Méthodes de recherche en santé des Autochtones

Linking social and basic sciences to understand stress as a social indicator for the lived experiences of Aboriginal women and a biological indicator for the physiological impact of stress on HIV pathogenesis

Priscilla Ferrazzi (Université de l'Alberta) - Santé des PN.I.M.

Creating mental health programs for offenders with mental illness in remote, mainly Inuit Arctic communities

Subvention Catalyseur pour la formation de réseaux sur les Savoirs et systèmes de connaissances autochtones

Charlotte Reading (Université de Victoria)

Aboriginal Health Research Networks (AHRNets) for Aboriginal Knowledge and Ways of Knowing

Recherche interventionnelle en santé des populations - Concours d'automne 2013

*Financée sous l'initiative phare des Voies de l'équité en santé pour les Autochtones

Mylene Riva (Université Laval)

Housing in the Canadian Arctic: Assessing the impacts of rehousing for Inuit health

Recherche interventionnelle sur la santé des populations

L'Institut de la santé publique et des populations (ISPP) des IRSC et ses partenaires vont bientôt lancer la prochaine édition de la possibilité de financement en recherche interventionnelle sur la santé des populations. Cette possibilité de financement vise à soutenir la RISP sur des programmes, des politiques et des approches de distribution des ressources élaborés en temps opportun, qui ont été mis en œuvre par d'autres et qui pourraient avoir une incidence sur la santé et l'équité en matière de santé au niveau des populations. De nombreuses interventions de ce genre se déroulent et progressent partout au pays; elles sont souvent planifiées et financées par des organismes communautaires, caritatifs, privés ou publics, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur du secteur de la santé. Ils représentent un bassin riche, mais inexploité d'interventions sur la santé des populations possibles qui pourraient bénéficier du savoir-faire et d'étude.

Les **priorités de recherche** comprennent les environnements et la santé, les *Voies de l'équité en santé pour les Autochtones*, ainsi que les analyses économiques des interventions en santé des populations.

Gardez un œil sur les possibilités de financement des IRSC pour connaître les détails de la possibilité de financement (p. ex. la date limite de présentation des demandes, les instructions relatives à la présentation des demandes, etc.).

Activité connexe : L'ISPP organisera un webinar lié à cette possibilité de financement. D'autres renseignements suivront.

Pour toute question concernant la présente initiative et les priorités de recherche, communiquez avec [Katherine Cole](#).

Sondage : plan stratégique de l'Initiative de recherche sur le VIH/sida des IRSC (2015-2020)

Votre opinion est importante!

Dans le cadre de l'Initiative de recherche sur le VIH/sida des IRSC, l'Institut des maladies infectieuses et immunitaires (IMII) travaille à l'élaboration d'un nouveau plan stratégique pour 2015-2020. À cet égard, pourriez-vous prendre quelques instants pour répondre à un [court sondage](#) sur les futures orientations stratégiques? La recherche sur le VIH/sida vit une période de changements et de possibilités, et votre rétroaction aidera à façonner l'avenir de cette importante initiative.

Soyez francs! On veut savoir ce que pensent vraiment les partenaires de la communauté. L'IMII a eu recours à Strachan-Tomlinson, une société d'experts-conseils ayant l'expertise nécessaire dans le domaine, pour diriger le processus de consultation. Vos réponses demeureront anonymes et confidentielles, seule Strachan-Tomlinson y ayant accès.

Strachan-Tomlinson fera la synthèse de vos commentaires sous forme d'un rapport dont se servira le Comité consultatif de la recherche sur le VIH/sida des IRSC au moment d'établir les orientations stratégiques à l'automne.

La date limite pour remplir le sondage est le lundi 16 juin 2014. Veuillez transmettre cette invitation à vos collègues en les invitant à y répondre.

Nous vous remercions à l'avance de votre participation.

Profil de financement



Subvention Catalyseur pour la formation de réseaux - Savoirs et systèmes de connaissances autochtones

Charlotte Reading (Université de Victoria)

Félicitations à la Dre Charlotte Reading de l'Université de Victoria et à ses cochercheurs, les Drs Neil Andersson, Nadine Caron, Heather Castleden, Catherine Cook, Jo-Ann Episkeneu, Christopher Furgal,

Laurence Kirmayer et Dawn Martin-Hill, pour le [financement](#) du projet « Réseaux de recherche en santé des Autochtones (RRSA) pour les connaissances et les formes de savoir autochtones » dans le cadre du [concours de subventions Catalyseur pour la formation de réseaux](#).

Le réseau de recherche en santé autochtone pour les connaissances et les formes de savoir autochtones (AHRN-AKWK) est un réseau national d'équipes et de centres régionaux. La Dre Reading a précisé que l'objectif de ce projet catalyseur de trois ans consiste à mobiliser de façon significative les détenteurs de connaissances autochtones, les praticiens, les

chercheurs, les stagiaires et les courtiers du savoir, afin de collaborer et de faire progresser la recherche en santé qui met les connaissances et les formes de savoir autochtones au premier plan tout au long du processus.

Les activités principales du réseau comprennent la création d'un site Web national de ressources, la participation locale de détenteurs de connaissances autochtones à la recherche, la collaboration avec des organismes et projets nationaux et régionaux sur la santé des Autochtones, et l'organisation d'une réunion nationale axée sur la recherche en santé et les connaissances autochtones. Le réseau fait fond sur les forces et capacités du programme Cadres de développement de la capacité autochtone de recherche en santé (CDCARS) et de l'initiative Environnement réseau pour la recherche sur la santé des Autochtones (ERRSA) (2001-2013), financés par l'ISA.

Nouvelles des IRSC

Voici les faits



Les IRSC ont le plaisir de vous informer que le [numéro du printemps](#) de *Voici les faits* est maintenant affiché sur le site Web des IRSC. *Voici les faits* expose où et comment sont utilisées les conclusions des chercheurs financés par les IRSC. Depuis l'automne 2013, chaque numéro porte sur une des initiatives phares des IRSC. Ainsi, ce numéro examine les efforts de recherche qui cadrent avec l'initiative phare Médecine personnalisée.

On vous encourage à visiter notre [site Web](#) et notre [page Facebook](#) pour lire la publication et accéder au contenu supplémentaire tel que des vidéos des chercheurs, articles en exclusivité et nouvelles à propos d'initiatives de recherche connexes.

Nous vous invitons aussi à fournir de la rétroaction sur le contenu de la publication et la pertinence des articles en remplissant un [court sondage](#).

Inscription au concours pilote du volet Fondation 2014

Les chercheurs admissibles au [premier concours pilote du volet Fondation 2014](#) peuvent maintenant s'inscrire au moyen de RechercheNet, et ce, jusqu'à 20 h 00 heure de l'Est, le 23 juin 2014. Puisqu'il s'agit d'une nouvelle possibilité de financement, nous vous encourageons à consulter les [instructions](#) accessibles en ligne.

Pour toute autre question, écrivez à Roadmap-Plan.Strategique@cibr-irsc.gc.ca ou visitez le site Web des IRSC pour en apprendre davantage sur la [réforme des programmes ouverts et de l'évaluation par les pairs](#).

L'Institut de la santé des Autochtones favorise l'avancement d'un programme national de recherche en santé pour améliorer et promouvoir la santé des Premières nations, des Inuits et des Métis du Canada, par la recherche, l'application des connaissances et le renforcement des capacités. L'Institut poursuit l'excellence en recherche en respectant les priorités de recherche communautaire et les connaissances, valeurs et cultures autochtones.

Réforme des IRSC : CV du directeur de programme pour le volet Fondation

Nous aimerions informer le milieu de la recherche que les exigences relatives au CV du directeur de programme pour le volet Fondation sont maintenant disponibles sur le [site Web des IRSC](#). Après le **23 juin 2014**, soit la **date limite** de présentation des demandes au [concours pilote du volet Fondation 2014](#), le gabarit du CV sera disponible par l'entremise du CV commun canadien (CVC).

Nous en profitons pour vous inviter à vous familiariser avec les exigences relatives à la présentation des demandes pour [l'étape 1](#) et [l'étape 2](#) du concours pilote du volet Fondation 2014.

Veuillez visiter le site Web des IRSC pour en apprendre davantage sur la [réforme des programmes ouverts et de l'évaluation par les pairs](#). Si vous avez des questions, n'hésitez pas à nous en faire part à l'adresse Roadmap-Plan.Strategique@cibr-irsc.gc.ca.

NOUS REJOINDRE

Malcolm King, PhD, FCCP
Directeur scientifique

Paul Bélanger, BScN
Directeur adjoint

Nicole Manson
Gestionnaire des finances
et des RH

Jacques Dalton
Associé, Initiatives
stratégiques

Jeff LaPlante
Agent de projets

Mélanie Bergeron
Agente de projets

[Site Web de l'ISA](#)